



30 DE MARZO DE 2023

## SE REÚNEN LÍDERES EN LA SEGUNDA CUMBRE POR LA DEMOCRACIA 2023



Fuente: Presidencia

29/03/2023 – Del 29 al 30 de marzo de 2023, el presidente Estados Unidos, Joe Biden, convocó de manera virtual a la segunda Cumbre por la Democracia, copatrocinada por Costa Rica, Países Bajos, Corea del Sur y Zambia. Unos 121 líderes recibieron invitación al encuentro con el que Biden busca restaurar los lazos de Washington con sus aliados y plantear el uso de la tecnología para proteger la democracia. En este sentido, Estados Unidos anunció que invertirá 690 millones de dólares en un programa para fortalecer la democracia en el mundo.

En la sesión participaron dirigentes como el presidente ucraniano Volodimir Zelenski; el primer ministro de Nepal, Pushpa Kamal Dahal; el presidente de Finlandia, Sauli Niinistö; la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen; el presidente de Lituania, Gitanas Nausėda; el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau; entre otros. Por su parte, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, hizo un llamado a los países para que “la democracia sea auténtica, verdadera y que siempre triunfe la justicia sobre el poder”. Se prevé que Corea del Sur sea el próximo anfitrión de la cumbre.

La Jornada <https://bit.ly/3JU31hd> Deutsche Welle <https://bit.ly/3G3L2DU> Presidencia <https://bit.ly/3G13GMK> EFE <https://bit.ly/3ntDC6z>

## POLÍTICA EXTERIOR

### SE LLEVA A CABO CONFERENCIA DE DROGAS SINTÉTICAS MÉXICO-ESTADOS UNIDOS

29/03/2023 – El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar; la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; el subsecretario para Asuntos Narcóticos, Todd Robinson, entre otros funcionarios, se reunieron en la Conferencia bilateral de Drogas Sintéticas. El secretario de Estado, Antony Blinken señaló que México es uno de los socios más cercanos en la lucha contra el fentanilo y que ambos países están “adaptando la asociación [que tienen a] los desafíos de los narcóticos transnacionales bajo un enfoque integral”. El embajador Ken Salazar afirmó que el fenómeno de las drogas sintéticas es un problema compartido que convoca a los dos países a enfrentarlo. Asimismo, la secretaria Rodríguez aseguró que no se produce fentanilo en México, pero reconoce que también se requiere la colaboración de los países de tránsito de la droga. Por su parte, el subsecretario para América del Norte, Roberto Velasco, señaló que el combate contra las drogas debe tener una visión integral e incluir esfuerzos para reducir su consumo.

Departamento de Estado de EE.UU. <http://bit.ly/40yv25m> Twitter <https://bit.ly/3nqpieZ> Reforma <http://bit.ly/42UPVJA> Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana <https://bit.ly/3TTbjut>

### GUATEMALA Y MÉXICO PUBLICAN COMUNICADO CONJUNTO

29/03/2023 - Los Gobiernos de la República de Guatemala y de México lamentaron profundamente la muerte de personas migrantes de distintas nacionalidades, quienes perdieron la vida en el incendio ocurrido en una estación migratoria en Ciudad Juárez, Chihuahua, la noche del 27 de marzo. El Gobierno de México, corroboró que, oficialmente, fallecieron 20 guatemaltecos a causa del incendio, todos hombres mayores de edad. La red consular guatemalteca se desplazó hacia Ciudad Juárez y visitó todos los hospitales de la localidad, de manera exhaustiva, para buscar a sus nacionales relacionados con el caso. Se corroboró que hay 8 migrantes heridos provenientes de Guatemala, de los cuales 6 están en estado crítico y 2 estables.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/42UuGHx>

## AMÉRICA DEL NORTE

### EL SENADO DE EE.UU. RETIRA LAS AUTORIZACIONES PRESIDENCIALES PARA EL DESPLIEGUE DE TROPAS EN IRAK

29/03/2023 – El Senado de Estados Unidos dio el primer paso para derogar las autorizaciones concedidas en 1991 y 2002 para el despliegue del Ejército y el uso de fuerza militar en Irak. Ahora corresponde a la Cámara de Representantes someter a votación esta derogación. La Administración de Joe Biden se ha mostrado a favor de suprimir estas autorizaciones, pues considera que “no tendrá un impacto en las operaciones militares estadounidenses actuales” y además serviría para respaldar el compromiso de Washington con “una relación sólida e integral” con los socios iraquíes.

Europa Press <https://bit.ly/433HziT>

### EL SUBDIRECTOR DE LA CIA VIAJA A PARAGUAY PARA REUNIRSE CON EL PRESIDENTE MARIO ABDO

29/03/2023 – El presidente de Paraguay, Mario Abdo, confirmó que sostuvo una reunión con el subdirector de la Agencia Central de Inteligencia de Estados Unidos (CIA), David Cohen, cuyo punto principal de discusión fue la

seguridad nacional. Por su parte, la Embajada estadounidense en Asunción recalcó que la reunión entre Cohen y Abdo “se dio en el marco de la robusta cooperación bilateral entre Estados Unidos y Paraguay”. Asimismo, añadió que “se analizaron estrategias compartidas para el combate de amenazas globales”.

Europa Press <https://bit.ly/3U1vyq0>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### SE REÚNEN PRESIDENTES DE ARGENTINA Y ESTADOS UNIDOS

29/03/2023 – El presidente de Argentina, Alberto Fernández, se reunió en la Casa Blanca con su homólogo de EE.UU., Joe Biden. El mandatario argentino pidió el apoyo estadounidense en las negociaciones que lleva a cabo con el Fondo Monetario Internacional (FMI), a fin de dar solución a la "peor" crisis que vive el país latinoamericano desde 1929. El presidente Fernández subrayó, desde el Salón Oval, que es importante "trabajar juntos" para que la economía se recupere, ya que la invasión rusa de Ucrania "ha generado un daño inconmensurable en la economía mundial". Ambos líderes se comprometieron a fortalecer la cooperación en tecnología de vanguardia, prácticas democráticas en la región y en la reforma de los bancos multilaterales de desarrollo para atender desafíos globales.

Europa Press <https://bit.ly/3Kj2HtW> The White House <http://bit.ly/42PqWao>

### EL PRESIDENTE DE COLOMBIA CONVOCA A LA DELEGACIÓN DE PAZ DESPUÉS DE PRESUNTO ATAQUE DEL ELN

29/03/2023 – El presidente de Colombia, Gustavo Petro, anunció que ha llamado a consulta a la delegación gubernamental que está en proceso de negociaciones con la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN). Esto derivado del atentado de este miércoles contra una unidad del Ejército en la región del Catatumbo, el cual dejó nueve militares muertos y nueve heridos. El ejército atribuyó el ataque de manera preliminar al ELN. En un comunicado, el jefe de la delegación de paz del gobierno, Otty Patiño, aseguró que el cese al fuego es una condición prioritaria para que la sociedad civil participe en el proceso de paz. El presidente Petro también convocó a consultas a los países garantes y acompañantes del proceso de paz, entre ellos Venezuela, Noruega, Chile, Cuba y México. El ataque ocurrió cuando el pelotón estaba revisando un oleoducto manejado por la estatal Ecopetrol, ya ocho veces blanco de agresiones en lo que va del año.

The Associated Press <https://bit.ly/42RhfyX> EFE <https://bit.ly/3zieouM>

### CÁMARA DE DIPUTADOS CHILENA APROBÓ LEY PARA REFORZAR LAS ATRIBUCIONES DE LOS CARABINEROS

29/03/2023 – La Cámara de Diputados de Chile aceptó el proyecto de ley que pretende reforzar las atribuciones de los Carabineros, como la legítima defensa, y aumentar las penas de prisión contra quienes atenten contra el cuerpo policial. El proyecto busca unificar dos legislaciones distintas (Retamal-Naín) y ha sido aprobado con 106 votos a favor, 24 en contra y 13 abstenciones, por lo que ahora se discutirá en el Senado. La aprobación de la iniciativa, junto con otros dos proyectos de seguridad pública, se ha acelerado tras la muerte de la sargento Rita Olivares en un operativo para impedir un robo a domicilio.

Notimérica <https://bit.ly/3z1qnZe>

### COSTA RICA E ISRAEL NEGOCIARÁN UN TRATADO DE LIBRE COMERCIO

29/03/2023 - El ministro de Comercio Exterior de Costa Rica, Manuel Tovar, y el ministro de Economía e Industria de Israel, Nir Narkart, firmaron un memorándum de entendimiento en materia de comercio y acordaron iniciar las

negociaciones para un tratado de libre comercio entre ambos países. El objetivo es iniciar las pláticas en el último trimestre de 2023. El ministro Tovar indicó que ambos países resultarían beneficiados por su participación en cadenas globales de valor de manufactura avanzada y de servicios altamente sofisticados. Por su parte, el ministro de Comercio Exterior de Costa Rica también visitó Emiratos Árabes Unidos (EAU), donde se reunió con su homólogo para anunciar el lanzamiento de negociaciones de un acuerdo comercial, que se prevé también cubrirá inversión en materia de sanidad. Se espera que las mesas de diálogo se reanuden en el segundo semestre del año.

Notimérica <https://bit.ly/42OUCEw>

## EUROPA

### EL REY CARLOS III VISITA BERLÍN

29/03/2023 – El rey Carlos III de Inglaterra aterrizó este miércoles en Berlín, en su primera visita al extranjero desde que subió al trono en septiembre. El monarca, acompañado de su esposa Camila, permanecerá tres días en Alemania en un viaje que busca celebrar la amistad entre los dos países. El rey británico fue recibido por el presidente alemán, Frank-Walter Steinmeier, y fue objeto de un recibimiento con honores militares en la Puerta de Brandeburgo, en donde fueron desplegados más de mil agentes para garantizar la seguridad. En un principio estaba previsto que la pareja real visitara primero Francia, sin embargo, dicho viaje se canceló por las manifestaciones contra la reforma de pensiones que sacuden al país.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3G0Y9WK>

### PEDRO SÁNCHEZ VIAJA A CHINA PARA REUNIRSE CON XI JINPING

29/03/2023 – El presidente de España, Pedro Sánchez, viajó a China donde mantendrá un encuentro con el presidente, Xi Jinping, para conocer el planteamiento de paz para el conflicto armado en Ucrania. Se espera que en un primer momento Sánchez haga una parada en la isla de Hainan para participar en el Foro Económico de Boao, donde coincidirá con otros líderes como el primer ministro chino, Li Qiang; la directora gerente del Fondo Monetario Internacional, Kristalina Georgieva; así como representantes de Mitsubishi y Astrazeneca. y, posteriormente, con el mandatario chino. Se prevé que en el encuentro de ambas personalidades se analicen algunas de las prioridades de la presidencia española en el Consejo de la Unión Europea durante el segundo semestre del año, así como la lucha contra el cambio climático, la seguridad alimentaria y la crisis de deuda.

EFE <https://bit.ly/420t4PH>

### EL GOBIERNO FRANCÉS BUSCA UNA REUNIÓN CON LOS SINDICATOS PARA RELAJAR TENSIONES

29/03/2023 – El Gobierno de Francia ha propuesto a los sindicatos fijar una reunión la próxima semana para que las dos partes expongan sus respectivas posturas con relación a la reforma de pensiones. La primera ministra, Elisabeth Borne, mencionó que la cita podría ser el lunes, martes o miércoles, aunque no se ha fijado una “orden del día”. Por su parte, el Gobierno descartó reescribir el texto, mientras que los trabajadores han exhortado al menos a que se detengan las medidas que consideran más lesivas, entre ellas la rúbrica sobre el retraso de 62 a 64 la edad de jubilación. Hasta el momento los paros y huelgas no se han detenido.

Europa Press <https://bit.ly/3zjda24>

## RUSIA DEJARÁ DE INFORMAR A EE.UU. SOBRE LAS PRUEBAS DE MISILES

29/03/2023 – El viceministro de Exteriores ruso, Serguéi Riabkov, ha dado por suspendidos “todos” los aspectos vinculados con el acuerdo del Nuevo Tratado de Reducción de Armas Estratégicas (NEW START) con Estados Unidos. En este sentido, Moscú advirtió que ya no notificará a Washington sobre las pruebas de lanzamiento de misiles. Riabkov manifestó que no habrá intercambio alguno de datos ni facilitará inspecciones. Sin dicho tratado, los arsenales de ambas partes no tienen técnicamente ninguna limitación.

Europa Press <https://bit.ly/431bWa>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### LA PRESIDENTA DE TAIWÁN INICIÓ GIRA EN AMÉRICA LATINA Y EE. UU.

29/03/2023 – La presidenta de Taiwán, Tsai Ing-wen, emprendió una gira de trabajo de 10 días para reunirse con mandatarios de América Central. En el marco de la ruptura de las relaciones con Honduras, la presidenta se encontrará con el presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei, y el primer ministro de Belice, John Briceño, para afianzar las relaciones diplomáticas. Asimismo, se prevé que la presidenta sostenga un encuentro con el presidente de la Cámara de Representantes de EE. UU. Kevin McCarthy. La portavoz de la Oficina de Asuntos de Taiwán del Consejo de Estado de China, Zhu Fenglian, afirmó que, de celebrarse el encuentro, sería una “provocación” contra el principio de Una sola China y que se tomarían medidas al respecto, pues ningún país puede mantener relaciones oficiales con Pekín y con Taiwán al mismo tiempo.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3KimGZG>

### REINO UNIDO PODRÍA UNIRSE AL TIPAT

29/03/2023 – Autoridades de los 11 países miembros del Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (TIPAT) se reunirán este jueves para acordar la incorporación de Reino Unido al esquema comercial. Reino Unido empezó las negociaciones para unirse al bloque del Indo-Pacífico en junio de 2021 y sería la primera nación en unirse al pacto desde que se estableció en 2018. Sus miembros actuales son Australia, Brunei, Chile, Japón, Malasia, México, Nueva Zelanda, Perú, Singapur, Vietnam y Canadá. Los Estados miembros han sido "cautelosos" con la adhesión de Reino Unido. La solicitud de China para unirse al Acuerdo es la siguiente en la fila. Según fuentes, se espera que pronto se haga el anuncio oficial.

POLITICO <https://politi.co/432mNA6> Infobae <http://bit.ly/3Zw5zrE>

### JAPÓN NO PREVÉ REALIZAR ELECCIONES ANTICIPADAS

29/03/2023 – El primer ministro de Japón, Fumio Kishida, descartó convocar a elecciones anticipadas y subrayó que no se prevé disolver la Cámara Baja. Cabe mencionar, que el mandato de los diputados finaliza en octubre de 2025. Ante esto, aseveró que existen otros problemas de mayor interés como “fortalecer la defensa del país, revisar la política energética e impulsar el bienestar”. El mandato de los diputados del Parlamento finaliza en octubre de 2025. Por otra parte, el ministro de Asuntos Exteriores de Japón, Yoshimasa Hayashi, emprenderá el fin de semana un viaje a China para reunirse con su homólogo Qin Gang. Este encuentro será el primero en tres años con el fin de “formar una relación estable y constructiva”. Asimismo, el ministro nipón pedirá a las autoridades chinas la liberación de un ciudadano en Pekín detenido este mes por haber violado las leyes.

Europa Press <https://bit.ly/3IS95Io>; <https://bit.ly/3IWTvBZ>

## ARABIA SAUDITA SE UNE A LA ORGANIZACIÓN DE COOPERACIÓN DE SHANGHAI

29/03/2023 – El gabinete de Arabia Saudita aprobó la decisión de unirse a la Organización de Cooperación de Shanghái (OCS). A la par, se construye una asociación a largo plazo con China, a pesar de las preocupaciones de seguridad de Estados Unidos. Arabia Saudita tendrá el estatus de socio de diálogo en la OCS para obtener la membresía plena en el mediano plazo. La Organización de Cooperación de Shanghái es un organismo intergubernamental que abarca gran parte de Eurasia, incluidos China, India y Rusia. Unirse a la OCS fue un tema que se discutió durante la visita del presidente chino, Xi Jinping, a Arabia Saudita en diciembre pasado.

Reuters <https://reut.rs/3TSZKmS>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### HUMAN RIGHTS WATCH DENUNCIA PROYECTO DE LEY MIGRATORIO EN TEXAS

29/03/2023 – La ONG Human Rights Watch (HRW) denunció el proyecto de ley que debate el estado de Texas, el cual facultaría a una unidad de agentes fronterizos arrestar y devolver a los migrantes que cruzan la frontera hacia Estados Unidos. “Dar poder policial a los agentes es peligroso”, expresó mediante un comunicado el consultor de HRW en Texas, Bob Libal. En específico, el proyecto de ley propone otorgar a los agentes de esta unidad inmunidad penal y civil por irregularidades y contempla también una política sanitaria parecida al Título 42. Además, HRW pidió al presidente estadounidense, Joe Biden, y a distintas agencias federales que dejen de financiar a las agencias de Texas que implementan la Operación Lone Star.

Europa Press <https://bit.ly/40sLJif>

### ONU PIDE OPINIÓN JURÍDICA A LA CIJ SOBRE LAS OBLIGACIONES DE LOS PAÍSES PARA COMBATIR LA CRISIS CLIMÁTICA

29/03/2023 – La Asamblea General de Naciones Unidas solicitó a la Corte Internacional de Justicia (CIJ) una opinión jurídica sobre las obligaciones que tienen los países respecto a la crisis climática. Según sostuvo la ONU, el dictamen del tribunal debe aclarar las responsabilidades de los Estados y, a pesar de no ser vinculante, puede ser clave para agilizar las medidas contra el calentamiento global o utilizarse ante cortes nacionales en casos específicos. La iniciativa surgió en un grupo de estudiantes de Derecho en Vanuatu, cuyo Gobierno la asumió y presentó ante Naciones Unidas. Más de 130 Estados miembros se sumaron al proyecto, el cual se aprobó este miércoles por consenso. El primer ministro de Vanuatu, Ishmael Jalsakau, aseguró que la decisión es “el principio de una nueva era sobre la cooperación climática multilateral”.

Swissinfo <https://bit.ly/3Zpbper>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**  
Darah Michelle Palafox Guerrero  
Carolina Guadalupe Robles Dávila  
Eloisa Martínez Sandoval (Servicio Social)  
Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)  
Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)  
Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)

**Marzo de 2023**



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>